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茶馆雅事

记者 忻 媛

本报讯 上周，湖州唱着雨水的
“独角戏”，本周却已悄然上演高温
“连续剧”。这是要出梅了吗？其实
并不是，这只是“梅中有伏”。眼下
还在梅雨季。

梅雨，是指每年6月初到7月中
旬前后，我国江淮流域一带出现持

续天阴有雨的自然气候现象，又被
称为黄梅天。降水集中、雨量大、
日照时数少、湿度大，是梅雨登场
的自带属性。

不过，梅雨既有雨量大、强度强
的“暴力梅”；也有降雨量异常偏
少、没有连续阴雨天气的“空梅”；
还有出梅进入盛夏已数日，已具盛夏
特征后又再“杀个回马枪”的“二度
梅”。此外，像阴雨日数多、降水量
大的年份称为“丰梅”；梅雨特征不
明显，持续时间短，梅雨量不足气候
平均值的50%的称为“枯梅”，等等。

今年的梅雨也很有特色，先是梅
中有台。今年1号台风蝴蝶外围残留

云系正好与冷空气结合，上周日给我
市带来了中到大雨，德清大部、安吉
山区和南浔东部出现了暴雨，也算是
上演了“梅雨+台风”的加强版梅雨。

另外就是梅中有伏，从字面理
解，就是在原本阴雨连绵的梅雨季
节里，穿插出现了晴热高温的天气
时段。这场天气变化大戏中的关键
角色就是副热带高压。副热带高
压，简单来说，是位于副热带地区
的一个深厚暖性高压系统，就像一
个大蒸笼。当北方冷空气势力有所
减弱，难以与南方暖湿气流持续抗
衡时，副热带高压便瞅准时机，逐
渐北抬并加强，将我们纳入它的势

力范围。原本被梅雨带“霸占”的
湖州，就会在副热带高压的影响
下，开启晴热模式，就像现在。

值得关注的是，“梅中有伏”
时，午后出现局部雷阵雨的可能性
大。晴热高温下，地面受热使近地
面空气快速上升，水汽凝结成积雨
云，当能量积蓄到一定程度，就会
引发雷阵雨。面对这样的天气，市
民可得多留意天气预报。湖州气象
信息权威发布渠道为：“湖州气象”
官方微信订阅号，“湖州气象预警”
官方微信服务号，“湖州气象”官方
微博，湖州天气网 https://www.
hz121.com.cn/，声讯电话96121。

今年既是梅中有伏又是梅中有台

梅雨的“与众不同”你了解多少

记者 程 超

本报讯“门前道板砖松动，晴
天走路绊脚，雨天出行踩‘水雷’，
一不小心污水溅一身。”近日，吴兴
区爱山街道天元颐城小区居民来电
反映，小区外围人行道地砖破损严
重却长期失修，给日常出行带来极
大不便。

6月16日，记者在天元颐城小
区东门看到，沿街分布着餐饮店、
药店及银行网点，人行道划设的停
车位上机动车往来频繁。实地走访

发现，多处石板砖碎裂塌陷，碎石
散落路面，形成高低不平的“波浪
路”。车辆碾轧时发出“哐哐”异
响，行人经过更需小心翼翼。

记者在调查中发现，针对维修
责任问题，多方却各执一词。景瑞
物业项目经理郭忠华向记者表示，
2021年1月进驻时，业委会和属地
街道明确告知该片区域管养单位为
市公用事业管理中心。但市公用事
业管理中心曾在2024年初向爱山街
道发函，明确自 2024年 1月 31日
起，对该区域不再进行养护。然
而，爱山街道利民社区党支部书记
范纯一表示，行道树以内区域属小
区建设红线范围内，2023年底业委
会曾申请属地化管理，经业主大会
表决，超80%业主同意对门前道板

进行维修，但该计划最终未能实施。
据查，该区域管理权责历经多

次变更：2015年因前期物业绍兴建
发物业缺位，街道联合执法部门设
置隔离石墩禁行机动车；2019年为
缓解停车难，相关部门划设停车位
准备收费管理，后因该区域属于小
区红线内而撤场；由于种种原因，
市公用事业管理中心从城市管理角
度考虑，一直在代为养护管理。

小区业委会主任王伟透露，代
管期间小修小补无法根治问题，无
序停车更引发业主不满。2022年第
二届业委会计划将该区域改造为正
规停车场，但前提是需相关部门恢
复路面原貌后移交业主。

市公用事业管理中心道路桥隧
科科长沈艺超回应称，依据“谁受

益谁维护”原则，该区域应由小区
物业或业委会负责维修，若业主无
力对该区域进行日常管理，并承诺
放弃对停车位收费的权利，可将其
整体移交公用中心，届时作为公共
区域进行管理。沈艺超表示，就此
事街道和社区多次协调，但业委会
最终没有采纳该方案。

6月18日，爱山街道召集多部
门召开专题协调会，形成初步方
案：委托专业停车管理公司进场维
护并实施收费管理，业委会按比例
分成停车收益，用于小区公共设施
改造。

街道城管办副主任翟骏鹏表示，
将依据《湖州市车辆停放管理条例》
协助业委会完善移交手续，尽快把小
区门前区域修复好，管起来。

天元颐城门前道板到底谁来维修

记者 倪 晶

随着宠物经济的蓬勃发展，动
物诊疗机构快速布局。一些辅助判
断“毛孩子”病情的放射设备，其
应用也愈发广泛。有市民担心，防护
措施是否到位？监管体系能否跟上？
带着这些疑问，记者深入湖州多家动
物诊疗机构，为大家一探究竟。

放射设备成“标配”

湖城龙溪北路上的一家宠物医
院里，有一台DR设备（数字化X
射线摄影设备），经常有市民带着
自家“毛孩子”来打疫苗、问诊。

该院负责人华先生告诉记者，
他在2020年刚开这家宠物医院时，
就花费15万多元引进了一台DR设
备，主要针对动物骨折、肺炎等病痛
拍片。眼下，该院基本1天有1个病
例需用上DR设备。在使用DR时，
除了工作人员在场，遇上特别不配
合的动物，还需要主人陪着，或是给
动物打镇静，来确保检查顺利。

吴兴区龙湾路上的一家宠物医
院则更“硬核”，院区里除了DR、
高压氧舱、内窥镜等设备，墙上还

醒目张贴着CT标识。CT室的铅门
上贴有《辐射安全许可证》、“当心
电离辐射”标志。

该宠物医院负责人应先生介
绍，2024年10月，他们花费近百
万元，正式启用了CT设备。CT适
用范围很广，可以用于动物的肿
瘤、肝脏肾脏类疾病、骨关节问
题、软组织损伤以及椎间盘突出等
神经类问题的辨别。目前，月均20
多个病例需使用CT设备。

记者还随机走访了湖城几家宠
物医院、宠物诊所，从业人员告诉
记者，DR设备已然成为湖城宠物
医院的“标配”，少数机构还引入
了CT设备、实行24小时营业。

防护疏漏频现

对于动物诊疗机构引入放射设
备，一些市民担心：“这些机构多
在居民区或商圈附近，辐射安全能
不能保障？”

记者走访发现，放射设备的安全
隐患不仅存在公众的担忧里，更多地
暴露在动物诊疗机构的日常操作中。

防辐射装修成本高是部分机构
的“痛点”。业内人士介绍，成本超
万元，CT室由于面积更大、防护要
求更高，花费可能需要约10万元。

“外表看可能就是一块板子，
甚至和普通的装修无异，但里面的

门道很大。”一位从业者透露，有
的小机构抱着侥幸心理，可能在防
护材料上偷工减料，或是不规范施
工，埋下安全隐患。

走访中，记者看到，部分DR
室虽然防辐射“硬件”到位，但室
内堆放了宠物笼、梯子等杂物，甚
至一些药品成箱摆在地面。

与此同时，操作中的不规范，
也加大了放射设备使用人员的健康
威胁。记者甚至看到，有工作人员
为图方便，操作时仅套上铅服，不
佩戴铅手套、铅帽、铅围脖。“这
些防护用品又厚又重，穿戴着操作
不方便，偶尔偷懒一次没关系
的。”一名工作人员这样解释。

据了解，目前，湖州有备案登
记的动物诊疗机构67家，其中吴兴
区及南太湖新区分布较多，共有约
30家。“我们摸排发现，部分动物
诊疗机构对辐射防护知识一知半
解，尤其疏忽定期职业体检。”吴
兴区疾病预防控制中心介绍，部分
机构未建立完善的放射卫生管理制
度，设备使用台账、人员剂量监测
记录等资料缺失。

监管持续升级

那么，湖城这些动物诊疗机构
的放射安全，由谁守护？

记者了解到，农业农村部门为

动物诊疗机构的主管部门，负责开
办时的登记备案。但根据相关规
定，目前动物诊疗机构在备案登记
时，没有硬性要求配置放射设备。
动物诊疗机构若安装、使用放射设
备，应当依法经生态环境部门批准。

据吴兴区生态环境分局介绍，
目前，湖城动物诊疗机构均需经环
评审批后，申领 《辐射安全许可
证》，才能购买放射设备，并进行
环评验收。相关使用人员也需通过

“健康湖州发布”公众号的放射工作
人员培训专栏，进行在线安全和防
护知识教育培训，考核合格后上岗。

针对动物诊疗机构的新变化、
新需求，湖州也紧跟上海、杭州等
城市的监管步伐，持续完善服务举
措。不久前，吴兴区疾病预防控制
中心联合区农业农村局、区生态环
境保护分局，在全市率先举办了一
场针对动物诊疗机构的放射卫生培
训会，围绕放射设备使用全流程管
理、人员防护规范、应急处置等内
容展开专题授课。

“我们条目式地梳理了放射卫生
‘八个一’的具体工作，逐一明确内
容、标准、要求，确保动物诊疗机
构工作落实有遵循、对照检查有标
尺。”吴兴区疾病预防控制中心表
示，眼下辖区不少动物诊疗机构正
参照标准，对存在的不足加紧整改。

随着宠物经济的蓬勃发展，动物诊疗机构快速布局，一些用于
辅助判断的设备不断上新——

宠物医院的放射设备安全吗？

记者 蒋 莹

本报讯 湖州术屿文化艺术
传播有限公司负责人劳芳芳近
日向“一周一心愿”栏目表
示，他联合金泉社区、凤凰街
道社会工作站，整合社会资源
筹备爱心暑托班。该项目旨在
通过公益托管服务，缓解7至
14岁困境儿童暑期无人照料的
难题，帮助孩子们度过安全、
充实且有意义的假期。

“此前，栏目为埭溪镇困境
儿童小萱（化名）免费拍摄照
片、助其圆梦的善举，让我们
深受触动。”劳芳芳在接受采访
时表示，经前期走访调研发
现，部分困境儿童家长因工作

繁忙难以兼顾子女暑期生活，
导致孩子缺乏陪伴与课外活
动。她坦言，尽管企业力量有
限，但仍希望以此举带动更多
社会力量关注困境儿童群体。

据介绍，暑托班课程设计
兼顾趣味性与教育性，涵盖专
注力训练、科学实验、棋艺竞
技、互动游戏及“五防安全教
育”等特色内容。项目面向湖
州市范围内7至14岁困境儿童
招生，包括低保家庭子女、单
亲困难家庭儿童、残疾儿童及
留守儿童等群体。活动分两期
进行：第一期为7月7日至7月
25日，第二期为8月4日至8月
22日，每期开放4个名额，按
报名顺序先到先得。

符合条件的家庭可拨打本
报爱心热线 96345 登记信息，
需提供儿童姓名、年龄、家庭
住址及监护人联系方式。7月1
日起，工作人员将电话回访，
报名成功者需携带如低保证、
残疾证或社区开具的困难证明
等材料进行身份核验。暑托班
全程免费，不收取任何费用。

免费爱心暑托班启动

困境儿童可来报名

记者 施 妍

本报讯 在日前举行的2025
年全国残疾人网球锦标赛暨东
京聋奥会选拔赛上，我市残疾
运动员汤学良、吴凯良、沈
耀、孙岩、郑晨欣不畏强手、
奋勇拼搏，斩获五枚金牌。

据介绍，本次赛事共设肢
体残疾组、听力残疾组两个大
项，涵盖单打、双打、团体等
15个比赛项目，来自北京、上
海、广东、四川、浙江的5支代
表队、近百名残疾人运动员参
赛。经过7天的激烈角逐，以我
市队员为主的浙江省残疾人网

球队在此次比赛中一举获得5金
1银2铜，金牌数位列各代表队
第一。

“本次赛事是全国残疾人网
球运动的一次高水平较量，更
是选拔优秀运动员备战第25届
夏季聋人奥林匹克运动会的重
要赛场。”市残联介绍，今年，
浙江省残疾人网球队集训基地
落地湖州，经过充分的赛前集
训，5名湖州籍运动员的精神风
貌和竞技水平均有提升，此次
比赛后，湖州运动员还将进行
更加有针对性地备战训练，力
争在接下来的全国第十二届残
运会上取得好成绩。

全国残疾人网球锦标赛举行

湖州运动员斩获五金

媒 体 报 道 ， 为 了 鼓 励 子
女常回家看看长辈，吴兴有
条件的居民区探索设置“孝
心车位”。这个看似微小却充
满人情味的尝试，实实在在
地为子女们表达孝心留下了

“一席之地”。
“孝心车位”让人感动之

处，不仅在于其对小区里望眼
欲穿的老人们的关怀，更在于
对在外打拼的年轻人归家不易
的体恤。代入一下这样的情
境：当异乡游子结束了一周的
疲累，风尘仆仆、归心似箭地
驱车返乡，却在小区门口被告
知车位饱和，只能无奈地在家
门口调转车头，另寻车位，那
一刻，纵其心中有无限归家的
热忱，也可能会从心底发出一
声“来一趟真不容易”的慨

叹。下一次看望父母，又是否
会因为这份不便，在心中偷偷
地犹豫一番？

社会常鼓励年轻人“常回
家看看”。这五个字的召唤固然
让人热泪盈眶，但若缺乏现实
托举，也难免沦为一句无力的
空话。要让呼吁落地生根，还
得给年轻人提供“常回家看
看”的条件，不让停车难成为
阻碍年轻人回家的压力。试
想，当子女们知道小区里有一
个为他们预留的车位，那份归
家的迫切是否会少一份顾虑，
多一份从容？

未来，同样可以从细节处
着眼，尝试更多方便子女表达
孝心的方案。例如，探索更多
元的探亲假制度，为返乡子女
提供便利畅通的出行环境，为
家中老人提供更周全的精神关
怀，等等。如此，才可让归家
子女一路畅达。

（孙 琳）

为孝心留下“一席之地”

很多人经常外出就餐，你
听说过绿色餐饮吗？

国家标准《绿色餐饮经营与
管理》（GB/T 40042- 2021） 规
定：绿色餐饮指餐饮企业和餐饮街
区将节约、环保、放心、健康的经
营理念贯穿于采购、仓储、加工、
服务等多个环节，提供健康饮食及
相关服务的经营服务活动。

在节约餐饮方面，标准规
定，菜单设计中应适当控制菜
品数量，定期更新菜单，根据
市场需求提供小份菜和套餐产
品；在顾客订餐、点餐、加餐
等环节，服务人员应提醒、引
导顾客理性消费、适量点餐；
应主动提供餐后剩余食物打包

服务，提供打包食物安全食用
提示卡；宜设立打包专区等。

在环保餐饮方面，不应使用
不可降解一次性塑料餐 （饮）
具；应对消耗品实施定额管理，
提倡循环利用和综合利用；不应
烹制及售卖野生动物及其制品等。

在放心餐饮方面，应规范
原料存放、领用、禁用管理；
冰箱、冷库设备完善，生、熟
食品分开，标识标签内容完
整、位置明显；各区域按照卫
生要求，应实施清洁、消毒标
识可视化管理；所有产品和服
务的标价应清晰、醒目等。

在健康餐饮方面，应有营
养配餐人员，对菜品营养进行
综合分析，做到菜单营养搭配
合理；宜针对特定人群推出营
养菜品或套餐搭配，根据季节
变化推出节令食品等。

（记者 邱瑭 整理）

国家标准定义“绿色餐饮”

昨天，吴兴区小西街湖州老茶
馆，评弹艺人做公益演出，大家感
受老街烟火气，重温老湖州百姓生
活。 记者 项飞 摄


